



Escanéame



Minería

Las exportaciones de minerales superaron en febrero al banano

En febrero de 2023, las exportaciones mineras superaron a las bananeras, según datos del Banco Central del Ecuador (BCE).

En el segundo mes de este año, los envíos de minería significaron \$ 334 millones, mientras que el banano sumó \$ 329 millones.

No es la primera vez que la minería sobrepasa al banano. En abril de 2022, las exportaciones de minerales ya superaron a los envíos del producto estrella de Ecuador.

El aumento de los precios de los minerales en los últimos meses también ha sido clave. Por ejemplo,

la quiebra de los bancos en Estados Unidos ha motivado la compra de oro, que se considera un activo refugio, lo cual se ha traducido en un aumento de los precios. La onza de oro se ha elevado por sobre los \$ 2.000.

Las exportaciones mineras se han movido principalmente por los dos proyectos a gran escala: Fruta del Norte, operado por Lundin Gold, y Mirador, por Ecuacorriente. Ambos producen oro, plata en bruto y concentrado de cobre. Se prevé que la minería supere al banano en los próximos años, tras la entrada en operación de nuevos proyectos mineros.

Pueblos Indígenas

2 lenguas indígenas en la Amazonía están consideradas extintas



Según la Organización de las Naciones Unidas (ONU), se estima que cada 2 semanas desaparece una lengua indígena en el mundo.

En Ecuador, la situación es crítica. De acuerdo con la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (Conaie), 8 de las 14 lenguas indígenas están en riesgo inminente de extinción, entre ellas la awap'it, cha'palaa, sia pedee, tsafiqui, kichwa de la Sierra, kichwa de la Amazonía, wao terero,

paicoca, shuar chicham, shiwiar chicham, a'ingae, achuar chicham, zápara y shimigae.

Según información de Ecuavisa, 2 lenguas indígenas en la Amazonía ya están consideradas extintas. “El zápara, que lo hablaban los záparas de Pastaza, y el shimigae, de los andwas, junto al río Pastaza, han desaparecido”.

Daniela Castillo, directora de Política Pública del Ministerio de Cultura y Patrimonio, reconoce que el Estado se ha centrado en darle fuerza al kichwa y al shuar y no existe un sistema que permita desarrollar las otras lenguas ancestrales.

Política y Economía

Gobierno creó un bono de alimentación para algunas provincias de la Amazonía y la Sierra



El gobierno de Ecuador creó el Bono Humanitario Alimentario,

que consiste en una transferencia de \$ 240, que se realizará a través de un solo pago, por una sola ocasión y con carácter emergente y excepcional.

Esta transferencia se realizará debido a la afectación a la seguridad alimentaria de la población ecuatoriana, provocada por la crisis económica a raíz de la pandemia del Covid-19.

Por ello, el bono tendrá como finalidad mejorar la adquisición de alimentos y bebidas de la canasta básica familiar, que contribuyan a una alimentación saludable.

¿Quiénes accederán al bono?

Aquellas familias que entre sus miembros se encuentren mujeres gestantes, niños de hasta 3 años, grupos familiares en situación de pobreza o vulnerabilidad, y que residan en las provincias de Bolívar, Chimborazo, Orellana, Pastaza y Morona Santiago, podrán acceder al bono.



Medio Ambiente

Petroecuador avanza con la remediación ambiental en Sucumbíos y Orellana



El proyecto Amazonía Viva de Petroecuador realiza actividades de remediación y reforestación de suelos en Orellana y Sucumbíos. Desde octubre de 2013 hasta marzo de 2023, la estatal petrolera remedió 1'480.000 metros cúbicos de suelo en las dos provincias.

Además, informó que ha recuperado 50.884 barriles de crudo, eliminado 1.190 fuentes de contaminación y revegetado 70,3 hectáreas.

En enero de este año, el ministro de Energía, Fernando Santos, había anunciado que Petroecuador iba a remediar las piscinas de crudo que aún siguen abiertas en Sucumbíos y Orellana. Señaló que Texaco -como socio minoritario del exconsorcio con CEPE- cumplió con sus obligaciones y con la remediación ambiental en Ecuador. “El hecho es que Texaco, todas las piscinas que le correspondía, limpió. Y el gobierno le dio un certificado. Pero Petroecuador tenía que limpiar sus dos terceras partes de las piscinas y no lo ha hecho”.

Agregó: “Y tiene que limpiar Petroecuador, obviamente. Para eso contrata a un montón de gente de la zona que se llama Amazonía Viva. Ellos tienen que limpiar, pero es responsabilidad del Estado y tienen que limpiar inmediatamente”.

“Voy a hablar específicamente con los señores de Petroecuador y encargarme de que esto se limpie, ya es hora. ¡Desde el año 1992! Estamos hablando ya de 30 años. ¡Ya basta de farsas, ya se acabó el juicio con la Chevron!”

Política y Economía

Una plataforma de empleos fue lanzada en Ecuador



El lanzamiento de la plataforma ‘Mi Futuro es Hoy’ se llevó a cabo el 11 de abril. Esta plataforma contiene herramientas útiles para mejorar la situación laboral de jóvenes y otros grupos etarios. En ella, los usuarios encontrarán oportunidades de empleo y capacitación, información sobre derechos laborales y una sección para planificar el futuro laboral.

Entre las funcionalidades de esta plataforma se encuentran:

- Megabuscador de ofertas de trabajo.
- Megabuscador para educación continua.
- Calculadora para planificar la jubilación.
- Repositorio con información sobre derechos laborales.

A la plataforma se sumarán 6.398 jóvenes del programa ‘Vivo Joven’ liderado por el Ministerio de Inclusión Económica y Social (MIES), el cual tiene como objetivo consolidarse como la red de voluntariado más grande del país.

Para más información puede consultar <https://mifuturoshoy.trabajo.gob.ec/>

Energía

Frontera Energy analiza la venta de su operación en Ecuador



La petrolera Frontera Energy, con sede en Canadá, analiza la venta de su operación en Ecuador.

Frontera Energy, anteriormente Pacific Rubiales Energy Corp., cuenta con participaciones en más de 30 bloques de exploración y producción en Colombia, Ecuador y Guyana. También cuenta con instalaciones portuarias

y de oleoductos en Colombia. En Ecuador, la firma descubrió petróleo y gas en el bloque Perico en 2022, ubicado en la provincia de Sucumbíos.

La empresa señaló a **El Oriente** que, a la fecha, el consorcio ha ejecutado la perforación y completamiento de tres pozos en dos plataformas de producción en el bloque Perico, acumulando una producción de 768.700 barriles de petróleo.

Entre los retos más importantes que se cuentan en estos 15 meses de operación están la estabilización de condiciones en los pozos una vez iniciaron producción y el incremento natural de producción de agua en estos mismos pozos, concluyó la firma.

Juicio Crudo

Juez de EE.UU, que destapó el fraude contra Chevron en Ecuador, lleva caso contra Donald Trump

El juez estadounidense Lewis Kaplan, de la Corte del Distrito Sur de Nueva York, no es recién llegado a casos legales del más alto perfil en el mundo.

Nominado por el presidente Bill Clinton, Kaplan asumió como juez en agosto del 1994.

Actualmente, preside el sonado juicio de E. Jean Carroll contra Donald Trump. Es un caso civil por difamación, relacionado con acusaciones de violación sexual de la escritora contra el expresidente.

En Ecuador, su nombre es conocido por presidir el caso contra los abogados Steven Donziger y Pablo Fajardo por el fraude judicial que perpetraron en contra de Chevron en



la Corte Provincial de Sucumbíos. Este caso es conocido mundialmente como el “fraude legal del siglo”.

Ha participado también en importantes casos relacionados con delitos de cuello blan-

Cultura y Turismo

AeroKashurco obtuvo permiso como taxi aéreo internacional



AeroKashurco obtuvo el permiso de operación para brindar el servicio de taxi aéreo de pasajeros, carga y correo en las zonas de integración fronteriza entre Ecuador, Colombia y Perú. Es la primera aerolínea de la región amazónica que ha logrado esta autorización.

La aerolínea, que tiene su centro principal de operaciones y mantenimiento en el Aeropuerto Río Amazonas, en Shell, provincia de Pastaza, utilizará dos modelos de aeronaves: Britten Norman Islander y Cessna 182.

El permiso otorgado le permitirá a la aerolínea operar desde Ecuador a Colombia y Perú de la siguiente manera:

- Salida desde el Aeropuerto Lago Agrio (Sucumbíos) hacia Puerto Asís en Colombia.
- Salida del Aeropuerto Coronel Edmundo Carvajal (Morona Santiago) hacia Tumbes y Cajamarca a través del aeropuerto de Piura.

Durante 2022 y 2023, AeroKashurco ha realizado un total de 2.428 operaciones.

co, terrorismo y fraude; entre ellos está Estados Unidos contra Bin Laden (2001), o Giuffrè contra Príncipe Andres (2022).

En el caso **Chevron contra Donziger et al (2014)**, Kaplan determinó que Donziger y sus asociados en Ecuador obtuvieron una sentencia contra Chevron por medio de fraude, soborno, extorsión y otras ilegalidades.

En su decisión, Kaplan desenmascaró el mayor fraude judicial de la historia. Consideró que Donziger y sus asociados cometieron: (1) extorsión; (2) fraude electrónico; (3) lavado de dinero; (4) obstrucción de la justicia; entre otras actividades ilícitas.

El fraude que destapó Kaplan fue confirmado por un Tribunal Arbitral de La Haya, que además encontró que Chevron había sido víctima de denegación de justicia en Ecuador por el fraude perpetrado en la Corte de Sucumbíos.